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.Темпы роста экономики края 
превысили общероссийские по-
казатели. Об итогах 2024 года 
отчитался министр экономиче-
ского развития региона Евгений 
Дешевых.
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Несмотря на западные санкции, повы-

шение ключевой ставки, кадровый голод, 
основные показатели социально-эконо-
мического развития Алтайского края за 
2024 год превышают среднероссийские 
значения. В промышленности это + 5,8%, 
что выше среднероссийского значения 
(4,6%). Сельское хозяйство показало + 14,9%,
в то время как по России отмечается сни-
жение на 3,2%. В целом прирост регио-
нальной экономики составил 4,2% при 
среднероссийском значении 4,1%.

Объем инвестиций в основной капитал 
увеличился на четверть к уровню 2023 года 
и достиг 233 млрд рублей, что говорит об 
эффективном использования потенциала 
региональной экономики и бизнеса.

Как отметил Евгений Дешевых, объем 
валового регионального продукта оце-
нивается почти в 1,2 триллиона рублей.
В его структуре порядка 50% общего объ-
ема сформировали промышленность, 
сельское хозяйство, торговля.

По итогам 2024 года динамика роста 
инвестиций в Алтайском крае на 5 про-
центных пунктов опережает среднерос-
сийские и среднесибирские значения. 
Основной удельный вес (46,6%) в общем 
объеме инвестиций занимают вложе-
ния бизнеса в машины и оборудование. 

В отраслевом разрезе драйверами роста 
являются сферы химпроизводства (рост 
в 5,5 раза), производства текстильных из-
делий (186,1%), автотранспортных средств 
(199,4%), машин и оборудования (164,6%), 
пищевых продуктов (146,7%).

Евгений Дешевых подчеркнул, что ми-
нистерство при работе с инвесторами вы-
ступает интегратором всех действующих 
механизмов поддержки, направленных 
на развитие экономики региона.

Государственная поддержка инвесторов 
непосредственно министерством реа-
лизуется по трем направлениям: суб-
сидирование инвестиционных затрат 
предприятий, предоставление льготных 
займов Фонда развития Алтайского края 
и средств краевого лизингового фонда, а 
также нефинансовая поддержка.

Инструментами, направленными на 
развитие социальной инфраструктуры 

региона, являются краевая адресная 
инвестиционная программа и перечень 
мероприятий по капитальному ремонту 
социально значимых объектов. В 2024 году 
объем бюджетного финансирования из 
федерального и краевого бюджетов со-
ставил более 13,5 млрд рублей. Средства 
направлены на реализацию 273 проектов, 
из которых 132 завершены. Среди наи-
более крупных – строительство школ в 
селах Боровиха и Повалиха Первомайского 
района, детских садов в с. Шахи Павлов-
ского района и квартале 2032 г. Барнаула, 
поликлиники в Советском районе, физ-
культурно-оздоровительного комплек-
са в г. Барнауле, капитальный ремонт
72 объектов образования, здравоохра-
нения, культуры и спорта в различных 
муниципалитетах края.

(Окончание на 2 стр.)

В Барнауле сыграли спектакль-кон-
церт «Когда пришла к тебе любовь» 
с участием народного артиста 
России Игоря Костолевского и камер-
ного ансамбля «Солисты Москвы» 
под управлением Юрия Башмета.

Этим выступлением отметили первый 
год работы в Алтайском крае регионального 
образовательного центра «Юрий Башмет 
– молодым дарованиям России». В рамках 
проекта юные музыканты со всего края 
смогли побывать на мастер-классах вы-
дающихся российских исполнителей, а 
обычные зрители – на их концертах в крае-
вой филармонии, в том числе с симфони-
ческим оркестром. За первый год работы 
Школы Башмета состоялись десятки таких 
встреч, в мастер-классах приняли участие 
почти 200 одаренных учеников и студентов 
образовательных учреждений музыкаль-
ного направления со всего региона (и, что 
немаловажно, их педагоги).
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Кстати, перед вечерним выступлени-

ем в филармонии маэстро Юрий Башмет 
тоже провел открытый мастер-класс для 
Георгия Хана, Григория Шпунта и Фёдора 
Павлюка. Он отметил, что в Алтайском 
крае много способных детей и было бы 
несправедливо, если бы его образователь-
ный проект не прописался и здесь, в 16-м 
по счету регионе.

– Сегодня я послушал ребят, им по
15 лет, все хорошие. Главное, чтобы они 
уже в этом возрасте чувствовали, что за-
нимаются своим делом, им должно нра-
виться, – рассказал журналистам Юрий 
Абрамович. – И родители будут довольны, 
и у самих ребят жизнь будет складываться 
по определенной траектории. Хотя тут все, 
конечно, зависит от судьбы… Они еще 
сырые, но увлеченно занимаются, уже 
выражают звуком свои ощущения и со-
вершенно не зажаты, это важно! В каждом 
из мальчиков виден большой потенциал, 
их верно учат.

Маэстро не раз вспоминал, как в свое 
время был поражен уровнем 14-летней 
Валерии Абрамовой, ученицы известно-
го барнаульского скрипичного педагога 
Олега Абрина, когда она приехала в Но-
восибирск на прослушивание во Всерос-
сийский юношеский симфонический ор-
кестр (коллектив под управлением Юрия 
Башмета). 

(Окончание на 4 стр.)

Бизнес – дело молодых
С 25 по 30 мая в Белокурихе в семнадцатый раз прове-

дут масштабный форум «Алтай. Территория развития».
В нем примут участие более пяти сотен человек от 14 до 

35 лет. Это волонтеры, бизнесмены, блогеры, журналисты, 
авторы видеопроектов, общественные деятели, представители 
некоммерческих организаций из нескольких стран: России, 
Китая, Монголии и Казахстана. Они станут слушателями 
мастер-классов, займутся совместными разработками, дис-
куссиями, спортивными играми, квестами. В первый день 
гостей ждет открытое заседание Общественного совета по 
вопросам молодёжной политики при губернаторе Алтайского 
края Викторе Томенко.

Чтобы принять участие в АТР, нужно зарегистрироваться 
до 19 апреля на платформе «Молодёжь России», затем пройти 
отбор и получить приглашение. Питание и проживание 
обеспечивают организаторы.

Константин ГРИШИН

Полезная инициатива
На предприятии «Алтай-Тент» планируют выпускать 

межвагонные переходы для метро и электротранспорта.
Это единственная в нашей стране компания – произво-

дитель межвагонных сочленений.
Основное направление деятельности компании «Ал-

тай-Тент» – производство каркасно-тентовых конструкций 
различного назначения, но изготовлению межвагонных 
сочленений уделяют особое внимание. Особенно сегодня, 
в условиях государственной политики импортзамещения, 
пишет Минпромэнерго Алтайского края.

Чтобы российский переход был надежнее импортного, 
алтайская компания усовершенствовала конструкцию: уси-
лила прочность материалов и соединений, добилась полной 
герметичности межвагонного пространства и увеличила 
срок службы конструкции.

Одним из первых заказчиков стал завод «Уралтрансмаш», 
выигравший тендер на поставку трамваев для Санкт-Пе-
тербурга. По заказу алтайский производитель выпустил
118 трамвайных переходов, и теперь 76 трамваев с 2- и 3-сек-
ционными «гармошками» возят жителей и гостей Северной 
столицы.

Татьяна ПЕРВОВА

События на Украине
Об основных событиях 1132-го дня специальной воен-

ной операции России.
31 марта после удара ВСУ вышла из строя высоковольт-

ная линия и прекратилось электроснабжение бытовых 
потребителей в Севском и Суземском районах Брянской 
области.

Противник лишился 1105 военнослужащих на разных на-
правлениях.

Российские подразделения продолжили продвижение в 
глубину обороны противника, заняли более выгодные позиции.

Швеция выделяет Украине крупнейший с 2022 года пакет 
военной помощи на 1,6 млрд долларов.

Председатель политсовета пророссийской партии «Оппо-
зиционная платформа – За жизнь» Виктор Медведчук заявил, 
что введение временного международного управления под 
эгидой ООН является реальным механизмом спасения жи-
телей Украины и восстановления мира.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости

«Открылись новые миры»
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Братские народы
2 апреля отмечается 
День единения народов 
России и Республики Бе-
ларусь.

Именно в этот день в 1996 
году президенты России и Республики Бела-
русь – Борис Ельцин и Александр Лукашенко 
– подписали в Москве Договор об образовании 
Сообщества России и Белоруссии.

Предприятия Алтайского края поставля-
ют в Союзное государство железнодорожные 
вагоны и их части, различные механические 
устройства, товары химической отрасли, среди 
которых шины и минеральные вещества. Из 
республики в Алтайский край идут поставки 
машиностроительной продукции, продоволь-
ственных товаров, пластмасс и изделий из них.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  ПРИОРИТЕТЫ .
Поступательное развитие

Они получили рекомендации по подготов-
ке обучающихся к экзаменам, обсудили с экс-
пертами актуальные вопросы по согласованию 
подходов к проверке ОГЭ и ЕГЭ в 2025 году и 
формы работы с талантливыми школьниками. 
Педагоги приехали на методический день из 
семи городов и 26 районов региона.
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в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 3–8 м/с,
местами порывы до 14 м/с,
местами небольшой дождь,

мокрый снег.

+1о +3о 

ночь

+13о +15о

день

+5о +10о +5о +7о

+11о +13о

день -2о -4о

ночь

Ветер южный, 7–12 м/с,
местами порывы до 20 м/с, 
преимущественно без осадков. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 4–9 м/с,
местами порывы до 15 м/с, 
преимущественно без осадков.

3 апреля

4 апреля

  ГЛАВНОЕ .

Скрипач Григорий Шпунт на мастер-классе маэстро Юрия Башмета.

В зале краевой филармонии в этот вечер был аншлаг.Игорь Костолевский поведал зрителям о первой любви.

В крае строится и ремонтируется много социальных объектов.



№ 60 (31419)
Среда, 2 апреля, 2025 год2 ДЕЛОВАЯ СРЕДА

«Главная задача – обеспечить 
дальнейший рост экономи-
ки края, увеличить качество 
жизни населения. Несмотря 
на сдерживающие внешние 
факторы, нужно продолжать 
реализацию нацпроектов. 
Все инструменты у нас для 
этого есть».

Эффективное  
взаимодеи� ствие
Результаты деятельно-

сти Минэкономразвития 
оценил председатель по-
стоянного комитета АКЗС 
по бюджетной, налоговой, 
экономической полити-
ке и им ущественным 
отношениям Александр 
Локтев. По его словам, 
представленный отчет 
говорит о системной рабо-
те Минэкономразвития 
Алтайского края. Ведом-

ство активно участвует 
в бюджетном процессе, 
разрабатывает социаль-
но-экономический про-
гноз развития региона, 
который всегда активно 
обсуждается депутатами 
АКЗС и помогает принять 
важные решения. Также 
он отметил высокие пока-
затели по инвестицион-
ной деятельности в крае, 

в частности в освоении 
средств в рамках краевой 
адресной инвестицион-
ной программы.

Генеральный директор 
компании «АСМ-АГРО» 
Алексей Бурдовицын рас-
сказал о пользе участия в 
нацпроекте «Производи-
тельность труда»:

– Мы работаем в сфере 
сельхозмашиностроения с 
2013 года. И хотя на момент 
вступления в нацпроект 
у нас уже был достаточно 
высокий уровень произ-
водства, за полгода ос-
новной фазы внедрения 

бережливых технологий 
нам удалось почти в два 
раза сократить время про-
текания процессов, поч-
ти в три раза уменьшить 
объемы незавершенного 
производства, в полтора 
раза увеличить выработку 
на одного сотрудника. Мы 
участвовали в «Фабрике 
процессов». После этого на 
ежедневную работу на про-

изводстве стали смотреть 
совершенно по-другому.

Глава Поспелихинского 
района, председатель Ас-
социации «Совет муници-
пальных образований 
Алтайского края» Игорь 
Башмаков сообщил, что ас-
социация тесно взаимодей-
ствовала с Министерством 
экономического развития 
региона. Он поблагодарил 
министерство и прави-
тельство за то, что в рам-
ках краевой адресной ин-
вестиционной программы 
ежегодно направляются 
средства в муниципалите-
ты на приведение в норма-
тивное состояние важных 
объектов социальной ин-
фраструктуры. В 2025 году 
будут привлечены допол-
нительные средства, и это 
серьезное подспорье.

Губернатор Виктор То-
менко положительно оце-
нил работу Министерства 
экономического развития 
Алтайского края:

– В регионе системно 
выстроена многоуровне-
вая работа по развитию 
экономики. Вместе мы 
достигли высоких ре-
зультатов. Теперь главная 
задача – обеспечить даль-
нейший рост экономики 
края, увеличить качество 
жизни населения. Несмо-
тря на сдерживающие 
внешние факторы, нуж-
но продолжать реализа-
цию нацпроектов. Все 
инструменты у нас для 
этого есть.

Татьяна  
КОЧЕТЫГОВА

  ПРИОРИТЕТЫ 

  ПАНОРАМА .
Обустроят тропы

Управление Алтайского края по развитию туризма и 
курортной деятельности подвело итоги работы отрасли 
за 2024 год.

Сообщается, что общий объем частных инвестиций, на-
правленных на создание объектов туристской инфраструк-
туры на территории края, превысил 4 млрд рублей. Только 
резидентами «Бирюзовой Катуни» было вложено порядка 
1,7 млрд рублей, создано 859 новых мест размещения. В на-
стоящее время ведутся масштабные работы по развитию уже 
существующей инфраструктуры, которые будут окончены 
в 2025 году.

В рамках грантов губернатора предусмотрена поддержка 
социальных проектов, направленных на благоустройство 
туристских троп. Впервые планируется поддержать создание 
объектов кемпинг-размещения. Также управление хочет 
сформировать единую туристско-навигационную систему 
на придорожных сервисах вдоль Чуйского тракта.

Повысят  
производительность

Четыре компании из Алтайского края решили повы-
сить производительность труда с помощью профильного 
Регионального центра компетенций (РЦК).

В марте эксперты РЦК провели очные отборы на пред-
приятиях «АмФуд», LTB, «Горизонт» и «Алтайские моторы», 
сообщает региональное Минэкономразвития. Руководи-
тели компаний организовали экскурсии по своим произ-
водственным площадкам, после осмотра были определены 
потенциальные направления для внедрения изменений. По 
результатам визитов подготовлены и подписаны необходи-
мые документы, подтверждающие готовность компаний к 
участию в федеральном проекте.

Отметим, что «АмФуд» занимается производством закусок 
из растительного сырья, «Горизонт» специализируется на 
мясопереработке, LTB является международной логистической 
компанией, а «Алтайские моторы» – производителем блок-кон-
тейнерных дизельных электростанций.

Предложат  
вакансии

250 работодателей края планируют принять участие 
18 апреля во Всероссийской ярмарке трудоустройства.

Среди них – крупнейшие предприятия «Барнаултранс-
маш», «Благо-Барнаул», Барнаульский пивоваренный завод, 
«Редукционно-охладительные установки», АЗПИ и другие. 
Планируется, что они представят более 3 тысяч вакансий.

Участниками ярмарки станут профессиональные образо-
вательные организации и вузы, общественные объединения.

На ярмарке будут представлены все возможности совре-
менной службы занятости. Специалисты проинформируют 
участников о широком спектре сервисов и мер государствен-
ной поддержки в сфере занятости населения.

Отремонтируют  
памятники

«Алтайэнергосбыт» запустил проект «Энергия памяти и 
добра», в рамках которого планирует отреставрировать и 
привести в порядок более десятка памятников воинской 
славы.

На средства компании к празднованию 80-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне будут обновлены 
памятники в Змеиногорске и Яровом, а также в Благовещен-
ском, Бурлинском, Зональном, Мамонтовском, Первомайском, 
Поспелихинском и Тюменцевском районах.

Николай ПОСТЫШЕВ

До 50 процентов годовых
«Слышала, что в этом году уже-

сточились правила начисления пе-
ней при неуплате налогов. Стоит 
ли ждать, что это стимулирует 

руководителей компаний не допускать долгов 
перед бюджетом?

Наталья Сергеева,  
г. Барнаул».

Отвечает руководитель Управления ФНС по 
Алтайскому краю Алексей Легостаев:

– Хочу предупредить, что если у налого-
плательщика появляется задолженность, то 
теперь первый месяц с момента ее образования 
пени начисляются за каждый день из расчета 
1/300 ключевой ставки Центробанка. Сегодня 
это составляет около 25% годовых. Со второго 
по конец третьего месяца пени начисляются 
уже по ставке 1/150 – это 50,4% годовых. С 91-го 
дня ставка возвращается на первоначальный 

уровень. Поэтому сегодня невыгодно вовремя 
не платить налоги, отправляя деньги на те-
кущие производственные нужды. И мне бы 
очень хотелось, чтобы побольше налогопла-
тельщиков об этом побыстрее узнало.

Напомню, чтобы деньги поступили в 
бюджет, надо подать уведомление, в кото-
ром отразить сумму исчисленного налога. 
Некоторые злоупотребляют, уведомления не 
подают, считая, что тогда задолженность не 
будет зафиксирована, налоговики не станут 
применять меры взыскания. Но пройдет три 
месяца, налогоплательщик будет вынужден 
сдать декларацию, и налог будет исчислен за 
все предыдущие периоды, во время которых 
уведомления не было. А пени-то посчитаются 
по новым ставкам. Образуется страшное фи-
нансовое бремя. Поэтому выгоднее платить 
налоги своевременно.

Евгений ШУМИЛОВ

Этой весной компания «Ку-
рай Агро Плюс» из Бийского 
района впервые участвует 
в федеральном конкурсе на 
звание народного органи-
ческого бренда. Руководитель 
предприятия Игорь Пляко 
уверен, что на продукцию, 
полученную «без химии», и 
в нашем крае спрос будет 
расти. Хотя она и несколько 
дороже традиционной.

Без халвы
Уже больше 25 лет коллектив «Ку-

рай Плюс Агро» производит продук-
цию из зерна, выращенного без пе-
стицидов и минеральных удобрений. 
Директор компании Игорь Пляко за-
веряет, что восполнение плодородия 
почвы происходит в основном за счет 
органики с собственной животновод-
ческой фермы, а также с помощью 
сидератов и жидких органических 
и биологических удобрений при 
обработке семян.

– Сейчас мы производим около 
40 видов органической продукции: 
муку пшеничную, овсяную и гречне-
вую, крупу гречневую, зеленую греч-
ку, горох, крупу ячменную, хлопья 
гречневые и овсяные и многое другое. 
Делаем муку из проращенной пшени-
цы и гречки. Сами выращиваем для 
этого сырье: пшеницу, рожь, ячмень, 
гречиху, горох. Можем производить 
до 10 тысяч тонн органического зер-
на. Общая площадь посевов состав-
ляет более 6 тысяч га. Есть 900 голов 
дойного стада, – уточнил Пляко.

В Боровом пока не спешат наращи-
вать объемы проращенной гречки. 
В месяц ее производят лишь около по-
лутонны. И цена на нее соответству-
ющая – в пять раз дороже простой 
крупы. Есть некоторые проблемы и 
при выпуске колбасы. Не используя 
традиционные «клеевые основы», 
добиться твердой консистенции не 
всегда получается.

На бумажных пакетах с гречкой, 
как и на больших мешках, – ласточка. 
Это фирменный знак предприятия. 
Елена Васильева с двумя коллега-
ми за смену успевает зафасовать 
до 1 тонны крупы.

– Приезжаю из Бийска в Боровое 
на работу. И я не одна такая, – под-
черкнула Елена. – Зарплата меня 
устраивает. Вполне достойная и 
по нашим городским меркам. Нас 
специально забирает автобус.

Сейчас на предприятии работает 
около 400 человек. Часть из них – 
бийчане. Благо до города всего 5 ки-
лометров.

– Откуда слово «курай» в названии, 
сейчас уже никто и не помнит, – улы-
бается Пляко. – Когда-то была фирма 
по производству халвы, от которой 
выделилось сельскохозяйственное 
предприятие. Халву не производим, 
но делаем многое другое.

Пятилетка с сертификатом
В 2021 году органическое проис-

хождение продукции предприятия 
«Курай Агро Плюс» было подтвержде-
но сертификатом соответствия. По 
правилам каждый год его нужно 
подтверждать. За соответствующим 

качеством следят специальные кон-
тролеры, которые периодически наве-
дываются в хозяйство с проверками 
состояния почвы, посевов и готовой 
продукции. Иначе зеленого знака со 
словом «органика» на упаковке можно 
лишиться. Сейчас таких предприя-
тий в крае только шесть. Причем два 
первых из них создавал Пляко. В этом 
году «Курай Агро Плюс» участвует в 
федеральном конкурсе на звание на-
родного органического бренда.

– Интерес к органической продук-
ции растет и со стороны потребителей, 
и со стороны хлебопекарных комби-
натов и предприятий общественного 

питания. Участие в конкурсе народно-
го органического бренда важно для 
развития рынка органики в нашем 
регионе и стране в целом. Это допол-
нительная возможность рассказать 
всем о наших алтайских продуктах, 
их пользе для здоровья, – считает ру-
ководитель компании.

Ольга Першина из Союза женщин 
Бийска – частый гость в Боровом. Она 
считает, что органическая продук-
ция должна стать основой школьного 
питания. Правда, неясно, как быть 
с существующим порядком прове-
дения тендеров, когда выигрывает 
тот, кто предложит меньшую цену.

– Ведь здоровье ребенка – это здо-
ровье народа, реальная забота о буду-
щем. Скоро Комитет  Госдумы по делам 
национальностей проведет форум по 
обсуждению проблем школьного об-
разования. И я буду там рассказывать 
о предприятии Игоря Валентинови-
ча, – особо отметила общественница.

Хлеб всему голова
В Бийске у «Курай Агро Плюс» 

есть свой хлебопекарный цех, где из 
органической муки выпекают около 
100 наименований хлебобулочных 
изделий. Также здесь развивают 
производство мясной и молочной 
продукции. Несколько лет назад в 
наукограде открылся магазин, где 
ее можно приобрести.

– Сначала мы пробовали предлагать 
свои продукты в торговые сети. Но там 
традиционно покупатель предпочи-
тает обращать внимание на цену, а не 
на качество. А в магазинах стоимость 
наших продуктов тоже существенно 
подрастает. Поэтому решили открыть 
собственную «Ласточку» с хлебопекар-
ней, – уточнил Игорь Пляко.

Хлебопечение для предпринима-
теля – дань семейным традициям, 
ведь его мама больше 40 лет прора-
ботала лаборантом на комбинате 
хлебопродуктов.

– Когда взяли в аренду свои первые 
гектары, то очень повезло с людь-
ми старой советской закалки. Они 
помогали на первых порах своими 
ценными советами. В 90-е годы ведь 
мало кто хотел заниматься с нуля 
сельскохозяйственным производ-
ством. А у опытных зоотехников и 
агрономов просто болела душа о зем-
ле, которую часто бросали в прежних 
успешных хозяйствах, – вспоминает 
директор. – К счастью, те времена 
миновали. Земля снова в цене.

Евгений ПЛАТУНОВ  
(фото автора)

  ПИЩЕВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

  «АП»–ИНФО .

Под крылом ласточки

Поступательное развитие
(Начало на 1 стр.)

СПРАВКА
Поддержать нашего земляка, 
который впервые участвует 
в Национальном органи-
ческом конкурсе, можно на 
сайте Роскачества https://
roskachestvo.gov.ru/about/
competence/organic/contest/
vote/. Голосование продлится 
до 7 апреля 2025 года. Нужно 
просто сделать отметку 
напротив названия предприя-
тия.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

При магазине есть пекарня.

Отгрузка готовой продукции.

Игорь Пляко.

Лучшая динамика – у гороха
Средние цены и индексы цен на приобретенное промышленными 
организациями Алтайского края зерно для основного производ-
ства в феврале 2025 года.Структура исполнения краевой адресной  

инвестиционной программы, мероприятий  
по капитальному ремонту социально значимых  

объектов в 2024 году

Средняя 
цена, 
руб/т

Индекс цен 
к февралю 2024 г.

Горох 22 593
Просо 18 000
Овес 12 616
Ячмень 13 591
Семена рапса 41 500
Рожь 10 869
Гречиха 15 401
Семена подсолнечника 32 083
Пшеница 14 614
Бобы соевые 40 000
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1  4604 млн рублей 
(34%)Образование

4 327,3 млн рублей 
(2%)Спорт

7 519,6 млн рублей 
(4%)

Жилищно-коммунальное  
хозяйство

2  3931,6 млн рублей 
(29%)Здравоохранение

5 390,8 млн рублей 
(3%)Социальное обеспечение

8 418,6 млн рублей 
(3%)Прочие расходы

3  901,3 млн рублей 
(7%)Культура

6  2425,4 млн рублей 
(18%)Жилищное строительство

1,4%
Проектно-сметная 
документация
186,1 млн рублей

Переходящие  
на 2025 год
7402,5 млн рублей

Завершенные 
проекты  
5930 млн рублей

Федеральный 
бюджет  
4827,7 млн рублей

Краевой  
бюджет  
8690,9 млн рублей

Источник: данные Алтайкрайстата и объявления производителей о продаже.

64,3%
54,7%

43,9%35,7%
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Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчик работ: Копытин Игорь Викторович, Алтайский край, 

г. Бийск, п. Муромцевский, д. 15, кв. 21, тел. 8-909-504-0914.
Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, ква-

лификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осуществля-
ется по почтовому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск, пер. 
Литейный, д. 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@mail.ru, кон-
тактный тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:04:450002:12, 
участок находится по адресу: Алтайский край, Бийский район, 
в 5 км по направлению на север от с. Большеугренёво.

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить обо-
снованные возражения можно в течение 30 дней от даты публика-
ции извещения по адресу кадастрового инженера.

Извещение
о месте, порядке ознакомления и согласовании проекта

межевания земельного участка
Заказчик работ: Копытин Игорь Викторович, Алтайский край, 

г. Бийск, п. Муромцевский, д. 15, кв. 21, тел. 8-909-504-0914.
Кадастровый инженер: Овчинникова Ирина Александровна, ква-

лификационный аттестат № 22-14-37, связь с которым осуществля-
ется по почтовому адресу: 659333, Алтайский край, г. Бийск, пер. 
Литейный, д. 17/1, адрес электронной почты: chejsik1@mail.ru, кон-
тактный тел. 8-962-810-0627.

Кадастровый номер исходного земельного участка 22:25:010205:1, 
участок находится по адресу: Алтайский край, Кытмановский 
район, на землях реорганизованного колхоза им. Дзержинского.

Ознакомиться с проектом межевания, а также представить обо-
снованные возражения можно в течение 30 дней от даты публика-
ции извещения по адресу кадастрового инженера.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
С 18 апреля по 18 мая 2025 г. состоится получение/сдача бюлле-

теней очно-заочного общего собрания СНТ «Березовая роща – 1». Ме-
сто сдачи бланков – контора: суббота, воскресенье с 12.00 по 15.00, 
очная часть 17 мая 2025 г. в 12.00. Повестка собрания размещена 
на щитах объявления в СНТ, в группе ватсап «Березовая роща – 1». 
Окончание сбора бюллетеней – 15.00 18 мая 2025 г. Тел. для спра-
вок 8-923-791-7342.

  БУКВА ЗАКОНА .

В рубцовской городской 
больнице № 3 откры-
лись специализиро-
ванные палаты для 
участников СВО и их 
родственников.
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Создание отдельных палат, 
где могли бы поправлять здо-
ровье члены семей бойцов и 
демобилизованные участни-
ки спецоперации, является 
общественной инициативой 
женсовета Рубцовска, ко-
торую поддержал главный 
врач городской больницы № 3
Игорь Соколов со своей коман-
дой единомышленников.
В медучреждении сообщили, 
что начинание уникально и не 
имеет аналогов в стране.

Почему их организовали 
именно на базе третьей гор-
больницы? Потому что здесь 
уже несколько лет существует 
гериатрическое отделение, а 
большинству родных участни-
ков СВО – родителям, бабуш-
кам, дедушкам – уже за 65, по-
яснила главная медицинская 
сестра Мария Чаплеева. Здесь 
пожилых людей окружают за-
ботой.

К�� � ���������
Палаты для этой катего-

рии пациентов санаторного 
типа, двухместные, с отдель-
ным санузлом. В стационаре 
они оснащены чайником, хо-
лодильником, телевизором, 
микроволновкой. Пациенты 
очень довольны.

У Надежды сын на СВО, она 
за него очень переживает, как 
любая мать. Радуется, когда 
вместе с частью приезжает 
домой до следующей коман-
дировки. Здоровье женщину, 
конечно, подводит, поэтому 
часто обращается к врачам.

– Здесь я первый раз. Мне 
нравится, я ни в одной больни-
це так не лежала. У персонала 
такое отношение, что я бы их 

в Красную книгу занесла. Се-
стричка поставит систему и 
еще два-три раза прибежит, 
поинтересуется, все ли хорошо. 
И постовые медсестры тоже 
внимательные, – делится она 
впечатлениями.

Ее соседка Нелли Степанов-
на, бабушка бойца, погибшего 
на СВО, тоже отмечает доброе 
отношение медперсонала и 
комфорт в палате:

– Вдвоем – это не в толпе, но 
и не в одиночестве. Спасибо 
всем организаторам такого 
отделения.
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Пока в больнице четыре 
специализированные пала-
ты: по две в гериатрическом 
отделении и дневном стациона-
ре. За две первых недели в них 
пролечились десять человек.

Показаний для размещения 
в палатах довольно много. Заве-
дующая гериатрическим отде-
лением Маргарита Саженина 
тщательно изучает историю 
болезни пациента, все диагно-
зы, поставленные ему ранее, и 

принимает решение о госпи-
тализации. Дополнительной 
нагрузки на медперсонал нет, 
лечение проводится в рамках 
общей работы отделения. А вот 
эмоционально не всегда удает-
ся справиться.

– Очень тяжело пережить 
житейские истории некото-
рых пациентов, особенно у 
кого дети или внуки погибли. 
Мурашки по коже и слезы на 
глазах. Иногда вместе с ними 
плачем, – признается завотде-
лением.

В среднем пребывание в ге-
риатрическом отделении длит-
ся от семи до десяти дней. Здесь 
больные не только получают 
назначенное врачом лечение, 
но и параллельно проходят все 
обследования, помогающие вы-
являть проблемы со здоровьем. 
Медики организуют консуль-
тации узких специалистов, к 
которым в Рубцовске попасть 
крайне трудно: невролога, эн-
докринолога, хирурга и других. 
Если специалиста в штате боль-
ницы нет, то руководство нахо-
дит возможность пригласить 
из другого медучреждения, 
коллеги всегда идут навстречу.
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Отделение является меж-

районным, к нему прикреп-
лено 11 районов Рубцовской 
медико -географической 
зоны, и оно принимает жи-
телей не только города, но и 
сельской местности. Однако 
лишь тех, кто старше 65 лет. 
Демобилизованным бойцам 
и более молодым членам их 
семей предоставляют места 
в дневном стационаре, кото-
рым руководит врач высшей 
категории Наталья Ермако-
ва. Единственная проблема: 
если человек живет в райо-
не, ему может быть неудобно 
каждый день приезжать на 
лечение. Поэтому руководство 
больницы просит Минздрав 

рассмотреть вопрос об орга-
низации в медучреждении 
терапевтических коек, где воз-
растной критерий не важен. 
Там можно было бы сделать 
еще одну палату для демоби-
лизованных участников СВО 
и их родных.

Кстати, и в гериатрическом 
отделении дополнительные 
койки не помешают. В спецпа-
латы очереди пока нет. Но если 
количество желающих возрас-
тет, то именно им будут отда-
вать приоритет, а отделение 
очень популярно у пожилых 
людей.
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Специализированные пала-

ты еще не приобрели широкую 

известность, но и не пустуют. 
Перед открытием сотрудники 
пригласили демобилизован-
ных бойцов и их родственни-
ков, прикрепленных к медуч-
реждению. Встреча состоялась 
в патриотическом зале – есть 
и такой в больнице. На нее 
также позвали представите-
лей управления социальной 
защиты населения, совета ве-
теранов, женсовета, потому 
что вопросы могут возникать 
не только по лечению. Этой 
категории нужно помогать 
всесторонне.

В коллективе собирают 
г у ма ни тарн у ю помощь, 
шьют подушки, плетут сети 
и отправляют необходимый 
груз землякам в зону СВО.
В патриотическом зале орга-
низовали несколько мини-вы-
ставок, в том числе стенд «Мой 
позывной» с фотографиями 
и описанием участников от 
родственников – сотрудников 
больницы. О тех, кто защища-
ет интересы Родины, помнят 
и ждут их возвращения домой 
живыми и невредимыми.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

Добра палата

ФАКТ
В специализированных палатах гериатрического 
отделения размещают пациентов старше
65 лет. Демобилизованным бойцам и более
молодым членам их семей предоставляют места 
в дневном стационаре.

  АГРОВЕСТИ .
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На краю века, где время словно 

замедляет свой бег, оставив за спи-
ной столетие, она ушла в вечность. 
Ее жизнь была книгой, полной со-
бытий, свершений и добрых дел. 
И хотя судьба распорядилась так, 
что она не смогла перешагнуть по-
рог своего сотого года, ее наследие 
останется с нами навсегда.

Сегодня мы вспоминаем Мак-
сачёву Надежду Николаевну, заме-
чательного человека, товарища по партии, друга по жизни, 
истового патриота земли алтайской, сделавшей много полез-
ного для нашего края, города Барнаула, Центрального района.

Родившись в 1925 году в городе Ряжске Рязанской обла-
сти, окончив в 1948 году Свердловский государственный 
университет имени Горького по специальности геолога-ми-
неролога, она десять лет проработала на рудниках страны. 
Полученный за эти годы опыт, проявленные глубокие зна-
ния и лучшие качества характера послужили тому, что На-
дежда Николаевна была переведена на работу в Управление 
Алтайского совнархоза.

Начиная с 1963 года Надежда Николаевна находилась на 
партийной работе, сначала инструктором Алтайского край-
кома КПСС, потом заведующим отделом горкома партии горо-
да Барнаула. В 1967 году она была избрана первым секретарем 
Центрального райкома КПСС, где неустанно и результатив-
но трудилась почти 18 лет! На этом посту она вложила не-
мало своих сил, опыта, знаний в социально-экономическое 
развитие района, вырастила целую славную когорту комму-
нистов-руководителей всех рангов.

За все, что происходило в районе, она несла ответствен-
ность, прежде всего за людей. Бесконечно преданная своему 
делу, добрая, чуткая, проницательная, была неравнодушна 
к людским проблемам, старалась протянуть свою руку. Бла-
годаря ее высокому профессионализму, огромной энергии, 
требовательности и воле Центральный район, его партий-
ная организация всегда занимали достойное место и в Бар-
науле, и на передовых позициях в крае. А самоотверженный 
труд первого секретаря Максачёвой Н.Н. получил очень вы-
сокую оценку партии и правительства. Она была удостоена 
ордена Ленина и многих других государственных наград.

Патриот своей страны, Алтая, Барнаула, Надежда Никола-
евна завоевала заслуженный авторитет в партийной органи-
зации и у всего населения Центрального района. Ее искренне 
уважали и любили за все человеческие качества: честность, по-
рядочность, справедливость, душевную доброту. И не только 
как большого партийного руководителя, но и как любящую 
мать и бабушку, как обаятельную женщину с великолепным 
чувством юмора, надежного товарища и друга.

Светлая память о таком замечательном человеке навсег-
да сохранится в сердцах ее друзей, коллег, всех тех, с кем ей 
довелось рядом жить, работать, дружить.

ПОМНИМ. ЛЮБИМ. ЧТИМ. ВЕЧНАЯ ЕЙ ПАМЯТЬ.

СООБЩЕНИЕ
о проведении общего собрания

В соответствии с ст. ст. 14, 14.1 ФЗ от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обо-
роте земель сельскохозяйственного назначения» администрация 
Волчно-Бурлинского сельсовета Крутихинского района АК уведом-
ляет собственников земельных долей в земельных участках с ка-
дастровыми номерами: 

22:22:010301:300, 22:22:010302:1109, 22:22:010302:1110, 
22:22:010302:1111, 22:22:010302:1112, 22:22:010302:1113, 22:22:010302:1114, 
22:22:010302:1115, 22:22:010302:1116, 22:22:010302:1117, 22:22:010302:1118, 
22:22:010302:1119, 22:22:010302:1120, 22:22:010302:1121, 22:22:010302:1122, 
22:22:010302:1123, 22:22:010302:1124, 22:22:010302:1125, 22:22:010302:1126, 
22:22:010302:1127, 22:22:010302:1128, 22:22:010302:1129, 22:22:010302:1130, 
22:22:010302:1131, 22:22:010302:1132, 22:22:010302:1133, 22:22:010302:1134, 
22:22:010302:1135, 22:22:010302:1136, 22:22:010302:1137, 22:22:010302:1138, 
22:22:010302:1139, 22:22:010302:1140, 22:22:010302:1141, 22:22:010302:1142, 
22:22:010302:1143, 22:22:010302:1148, 22:22:010302:1149, 22:22:010302:1150, 
22:22:010302:1151, 22:22:010302:1152, 22:22:010302:1153, 22:22:010301:295, 
22:22:010302:1199, 22:22:010302:1214, 22:22:010302:1215, 22:22:010302:1216, 
22:22:010302:1217, 22:22:010302:1218, 22:22:010302:1219, 22:22:010302:1220, 
22:22:010302:1221, 22:22:010302:1222, 22:22:010302:1223, 22:22:010302:1224, 
22:22:010302:1225, 22:22:010301:306, 22:22:000000:42, расположенных 
в границах МО Волчно-Бурлинский сельсовет Крутихинского рай-
она Алтайского края, о проведении общего собрания, которое со-
стоится (регистрация) в 9.00 12 мая 2025 г. по адресу: Крутихин-
ский район, с. Волчно-Бурлинское, ул. Бурлинская, д. 19б. Повестка 
собрания: заключение договора аренды земельных участков, изме-
нение условий договора аренды, выборы уполномоченного лица, 
действующего без доверенности. Предложения по вопросу повест-
ки направлять главе Волчно-Бурлинского сельсовета до 1 мая 2025 
г. по адресу: с. Волчно-Бурлинское, ул. Бурлинская, д. 19б. При ре-
гистрации иметь документ, удостоверяющий личность собствен-
ника и право на земельную долю. Контактный тел. для справок 
8-961-993-4555.

ОБЪЯВЛЕНИЯ ЧАСТНЫХ ЛИЦ. ПУБЛИКУЮТСЯ ПО КУПОНАМ.

К
Животных

 Пару куниц. Тел. 8-903-957-5307.

П
Автотранспорт,

автопринадлежности
 УАЗ-Патриот (2012 г. в., хтс, пробег 
73 000 км, все вопросы по телефону). 
Тел. 8-960-944-1379.
 ГАЗ-52 (1985 г. в., на шасси ГАЗ-53, фур-
гон, категория В). Тел.: 8-923-651-2170, 
8-923-798-1794.

Животных
 Пчелосемьи. Тел.: 8-923-651-2170, 
8-923-798-1794.
 Ульи. Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-
798-1794.

Сады, участки
 В сад-ве «Прогресс» (кирпичный 
дом, хозпостройки, посадки, емкость 
для воды, место для машины). Тел. 
8-913-226-7190.

Разное
 Личную библиотеку, более 5 ты-
сяч экземпляров (классика, словари, 
история, книги алтайских авторов, 
кулинария, философия, публицисти-
ка, искусство, поэзия, карты, открыт-
ки и т. д., возможность предпринима-
телям, меценатам принять участие в 
покупке и сделать подарок в библи-
отеки, вузы, цена 180 000, торг). Тел. 
8-906-967-1324.
 Мини-мельницу «Мельник-100», ми-
ни-пекарню «Пекарь-25» (печь-шкаф, элек-
трическая, ротационная). Тел.: 8 (385-76) 
22-8-17, 8-963-501-5820.
 Мед. Тел.: 8-923-651-2170, 8-923-798-
1794.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

С 1 апреля вступает в силу 
ряд законов. Среди них – но-
вые условия ипотеки, защи-
та граждан от телефонных 
мошенников, ограничения 
для мигрантов и другие.
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У семей с детьми до шести лет 

или несовершеннолетним ребен-
ком-инвалидом появится возмож-
ность взять семейную ипотеку на 
вторичное жилье. Но есть условия:

• в городе должно быть мало ново-
строек (не больше двух домов);

• дом не должен быть старше
20 лет или носить статус аварийного;

• нельзя покупать квартиру у 
родственников.

Воспользоваться льготой можно 
только один раз. Программа предпо-
лагает ставку 6% годовых.
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Детей мигрантов не будут прини-

мать в школы без знания русского 
языка. Для них при поступлении в 
общеобразовательную организацию 
вводится обязательная проверка за-
конности нахождения на территории 
России, а также уровня владения 
государственным языком.
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Теперь на гражданина России 

может быть зарегистрировано не 
более 20 сим-карт. Кроме того, на 
«Госуслугах» появится возможность 
проверить число оформленных на 
себя сим-карт.

«Все это будет способствовать 
борьбе с кибермошенничеством, 
в котором задействованы услуги 
связи», – подчеркнул председатель 
Госдумы Вячеслав Володин.

������������ �����������
В детских оздоровительных ла-

герях вступит в действие единая 
программа воспитательной работы.

Сотрудники учреждений отдыха 
и оздоровления детей смогут исполь-

зовать ее при составлении планов. 
Исходя из программы, подрастаю-
щему поколению будут прививать 
традиционные духовно-нравствен-
ные ценности. Отдельное внимание 
планируется уделить формированию 
трудолюбия и уважения к памяти 
защитников Отечества.
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Пенсии по старости, инвалидно-

сти, по случаю потери кормильца, 
детям, оба родителя которых неиз-
вестны, увеличатся на 14,75%. Раз-
мер пенсии зависит от того, к какой 
группе относится человек и получил 
ли он статус инвалида с рождения 
или приобрел впоследствии.

Одновременно вырастут суммы, 
положенные военнослужащим, 
проходившим военную службу по 
призыву, добровольцам и членам 
их семей, участникам Великой Оте-
чественной войны.

Также повышение коснется вы-
плат гражданам, награжденным 
знаками «Жителю блокадного Ле-
нинграда», «Житель осаждённого 
Севастополя», «Житель осаждённого 
Сталинграда»; лицам, пострадавшим 
в результате радиационных или тех-
ногенных катастроф.

Получить дополнительную инфор-
мацию можно в Отделении Социаль-
ного фонда России по Алтайскому 
краю по телефону 8 (3852) 39-98-10.
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Центробанк РФ сможет устанав-

ливать лимиты для банков и микро-
финансовых организаций в сфере 
ипотеки и автокредитования. Это 
значит, что регулятор ограничит 
максимальную долю рискованных 
кредитов в этих сегментах.

Банки будут считать ипотеку ри-
скованной, если человек отдает на ее 
погашение больше 50% своего дохо-
да или первоначальный взнос будет 
совсем небольшим. Кроме того, пла-
нируют ограничить максимальный 
срок ипотеки 30 годами, так как более 
длинные кредиты сложно спрогнози-
ровать и они могут быть опасными.

Важно отметить, что лимиты на 
ипотеку будут вводить постепенно. 
Так, с 1 июля 2025 года – на квартиры, 
а с января 2026-го – на строительство 
домов и другие займы под залог не-
движимости.
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Для брокеров вводят новые прави-

ла, которые должны лучше защитить 
деньги и имущество клиентов. Теперь 
они обязаны учитывать абсолютно 
все активы гражданина и не допу-
скать ошибок с разными счетами. 
Отныне устанавливается четкий 
список имущества, которое можно 
использовать как залог.

Дмитрий СЕРДОВ

Апрельские измененияПринцип «двух ключей»
Госдума приняла во втором чтении проект, усложняющий 

перевод сельхозземель в другие категории.
Сейчас переводить земли из одной категории в другую могут органы 

исполнительной власти субъектов РФ без согласования с Минсельхо-
зом. Законопроектом предлагается ввести в регулирование отношений 
принцип «двух ключей». 

Теперь порядок изменения категории сельхозземель требует, чтобы 
в течение месяца после поступления соответствующего ходатайства ис-
полнительный орган субъекта РФ направил предложение губернатору. 
После получения согласия главы региона и положительного заключения 
Минсельхоза вопрос об изменении категории должен рассмотреть зако-
нодательный орган субъекта Российской Федерации. Правительство РФ 
утвердит порядок принятия Минсельхозом решения об установлении, 
изменении границ сельхозугодий, включая графическое описание их 
местоположения и перечень координат характерных точек.

Незабываемый вкус
Объем экспорта шоколада из России в прошлом году вырос 

на 8% – почти до 850 млн долларов США.
Отмечается, что в прошлом году российский шоколад поставлялся на 

рынки 90 стран. При этом, как и в предыдущие два года, крупнейшими 
покупателями отечественного шоколада стали страны – участницы 
ЕАЭС – Казахстан и Белоруссия.

Для насыщения рынка
Производство минеральных удобрений в 2024 году выросло 

на 7%, превысив 63 млн тонн.
«Текущие показатели рынка позволяют нам говорить, что сформирован-

ная в России отрасль является одной из самых сильных в мире. По объемам 
производства мы занимаем вторую после Китая строчку глобального 
рейтинга», – сообщил журналистам вице-премьер РФ Дмитрий Патрушев 
по итогам совещания с производителями минеральных удобрений.

«Мы сполна можем обеспечивать собственные потребности. Причем это 
касается и объемов, и номенклатуры продукции»,  – подчеркнул Патрушев.

В отрасли реализуется порядка 60 крупных инвестпроектов, и 
по планам уже в 2027 году в России может производиться больше
70 млн тонн минеральных удобрений, а до 2030-го – до 80 млн тонн.

Хоть и видит око
Около шести групп продуктов являются наименее доступными 

для россиян, считает диетолог Минздрава.
Среди них – мясо, рыба, специализированное детское питание, 

обогащенный хлеб, молочная продукция, сухофрукты. Об этом сооб-
щил Виктор Тутельян, научный руководитель Федерального исследо-
вательского центра питания, биотехнологии и безопасности пищи, 
главный внештатный специалист-диетолог Минздрава России, акаде-
мик РАН. «Обогащенную пищевую продукцию могут себе позволить 
примерно 24–27% россиян – это мало. Специализированную пищевую 
продукцию – до 39%», – сказал он в ходе круглого стола «О деятельности 
Роспотребнадзора по реализации федеральных проектов».

Тутельян добавил, что проблема избыточной массы тела в России 
носит масштабный характер, ей подвержены порядка 60%, из которых 
20% страдают ожирением. Это главная причина сердечно-сосудистых 
заболеваний и диабета.

По материалам российских СМИ подготовил Олег АНТОНОВ

В детских летних лагерях заработает единая программа
воспитательной работы.

У пациентов есть необходимая бытовая техника.В горбольнице № 3 организовали патриотический зал «Марш Победы».
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29 марта в Заринском районе 
на базе горнолыжного ком-
плекса Berloga стартовал 
XV Тягунский лыжный ма-
рафон, закрывающий сезон 
на Алтае.

И, как всегда, Тягун был невероя-
тен в своем гостеприимстве, красоте 
и ослепительном снегу.

Марафоны проходят в Заринском 
районе с 2012 года. И с каждым но-
вым география участников расширя-
ется. Многие лица уже стали запоми-
нающимися: тягунский пьедестал 
благоволит сильным и быстрым!

Тягун расположен в тайге, и до-
браться до него – задача непростая, 
особенно в зимний период. Облегчает 
ситуацию железная дорога, по ко-
торой от станции всех гостей спор-
тивной дороги встречают автобусы.
И тем не менее есть смельчаки, кото-
рые приезжают на личных автомо-
билях. Красота тайги завораживает 
дух так, что путь от Заринска до Тягу-
на, который занимает не менее двух 
часов, становится незабываемым. 
Вековые сосны и склонившиеся от 
снега березки, следы лесного зверья 
и особенный цвет неба – за этим едут 
в Заринский район даже те, для кого 
лыжи лишь хобби, а не спорт.

К началу стартов в Berloga съеха-
лось более 400 спортсменов. Орга-
низаторы предложили четыре дис-
танции на выбор: 10, 15, 30, 50 км.
В распоряжении гостей была не 
только база, где можно переодеться 
в лыжные костюмы и подготовить 
лыжи, но и уютное кафе с горячими 
напитками и едой. Однако многие 
до начала гонки предпочли согреть 
мышцы и заодно полюбоваться 
окрестностями.

Под н я т ы ф ла г и под г и м н, 
сказаны напутственные слова 
организаторами соревнований.
В этом году среди почетных гостей 
на тягунской земле был Николай 
Губерт, начальник департамента 
администрации губернатора и 
Правительства Алтайского края 
по вопросам внутренней политики. 
Он даже лично обкатал трассу и, как 
признался, получил колоссальное 
удовольствие. Приветствовала на 
нашей земле лыжников и глава 
Заринского района Светлана По-
лякова. Она подчеркнула, что район 
всегда ждет гостей, особенно таких 
заряженных на ЗОЖ и победу.

На финише в Тягуне работали во-
лонтеры – ученики школ района. Они 
помогали снять номерные майки и 
всех участников награждали суве-

нирными медалями из дерева. А к 
месту старта вновь подтягиваются 
спортсмены. Те, кто уже преодолел 
дистанцию, грелись горячим чаем, 
гречневой кашей у полевой кухни 
и шурпой.

Стоит отметить, что на этих со-
ревнованиях, организаторами ко-

торых выступили администрация 
Заринского района, Министерство 
спорта Алтайского края и Федерация 
лыжных гонок региона, работала 
очень квалифицированная судей-
ская коллегия. Как и на соревнова-
ниях более крупного ранга, здесь 
учитывались даже сотые секунды. 

Поэтому все медали, вне зависимо-
сти от их металлического сплава, 
были заслужены в абсолютно чест-
ной борьбе!

Церемония награждения про-
летела быстро: эмоции всех, кто 
участвовал в соревнованиях или 
просто болел за своих друзей, 

изменили ощущение времени. 
И было даже немного жаль, что 
в финишной зоне пусто. Но за-
ринский Тягун еще пару недель 
точно порадует снегом лыжников 
– уж чего-чего, а этого тут всегда 
достаточно!

Ксения ЛИТВИНОВА

  СПОРТ .

Лыжный сезон завершён!

  КРИМИНАЛ 

  ЛИТЕРАТУРА .

Подлог не удался
Вступил в законную силу приговор 

в отношении двух руководительниц 
коммерческой фирмы. Женщины 
осуждены за хищение 30 миллионов 
рублей, полученных по государствен-
ным контрактам за поставку в регион 
медицинских препаратов.

Одна из дам занимала в организации 
должность директора, вторая – коммер-
ческого директора. Они поставляли недо-
брокачественные поддельные лекарства 
под видом оригинальных. Представляли 
на них подложные сертификаты, пытаясь 
выдать за подлинные.

Одна из осужденных будет отбывать 
6 лет, вторая – 6 лет 6 месяцев в колонии 
общего режима. Каждая оштрафована 
на 1,5 миллиона рублей. После исправи-
тельного учреждения они будут лишены 
права заниматься управленческой дея-
тельностью в коммерческих организациях 
в сфере оптовой торговли лекарствами на 
3 года и 3 года 6 месяцев соответственно, 
сообщила помощник прокурора Алтай-
ского края Мария Антошкина.

Кроме того, виновные обязаны воз-
местить причиненный материальный 
ущерб. Сохранен арест, наложенный на 
их имущество.

Плохая попытка
За покушение на взятку в особо круп-

ном размере к уголовной ответствен-
ности привлекается предприниматель 
из Барнаула.

Мужчина занимался оптовой тор-
говлей овощами и фруктами. В нача-
ле 2025 года в отношении его фирмы 
налоговая инспекция начала провер-
ку по исполнению законодательства.
И бизнесмен решил, что если он подкупит 
сотрудника УФНС России по Алтайскому 
краю, то его фирма не будет привлечена 

к ответственности, невзирая на наруше-
ния. Подыскал посредника, через кото-
рого передал 500 тысяч рублей – первый 
взнос от общей суммы предполагаемой 
взятки в размере 3 миллионов рублей.

Довести преступный умысел до конца 
предпринимателю не удалось, так как его 
задержали оперативники Управления ФСБ 
России по Алтайскому краю. Взяткодатель 
находится под стражей, сообщила стар-
ший помощник руководителя региональ-
ного управления Следственного комитета 
РФ Людмила Рязанцева. Устанавливаются 
все обстоятельства преступления.

Благодаря видео
Задержана жительница Тольятти по 

подозрению в краже золотой цепочки 
из ювелирного салона в Барнауле.

С заявлением о краже в отдел полиции 
обратилась 52-летняя жительница Ленин-
ского района. Она рассказала, что работает 
продавцом ювелирного салона в одном 
из торговых центров краевой столицы. 
Недавно туда зашла девушка и попросила 
показать золотые цепочки, сказав, что 
выбирает подарок. Сотрудница магазина 
показала несколько изделий. Покупатель-
ница заявила, что одно из них купит, но 
нужно сходить в машину за деньгами. 
Только назад она не вернулась, а через не-
которое время выяснилось, что не хватает 
одной цепочки. Просмотрев записи с камер 
видеонаблюдения, продавец заметила, 
как несостоявшаяся клиентка оставляет 
изделие в руке, после чего удаляется.

В ходе служебной командировки со-
трудники уголовного розыска задержали 
лжепокупательницу. Ею оказалась ранее 
не судимая 32-летняя жительница То-
льятти. Свою вину она отрицать не стала. 
Сказала, что золотое изделие продала 
в родном городе за 108 тысяч рублей, 
деньги потратила.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Слова нас расставят
25 марта в Барнауле прошел концерт в рамках проекта 

«Поэты – России».

Его участники – представители отечественного литературного 
бомонда в последние три года активно выступают в библио-
теках от столицы до самых окраин. По мнению независимых 
экспертов, специальная военная операция спровоцировала 
творческий взлет многих талантливых людей, до того не на-
ходившихся в центре внимания публики.

Почти все стихи, прочитанные со сцены концертного зала 
«Сибирь», касались событий 2022–2025 годов на Украине. У ав-
торов нашлись и старые тексты, которые сегодня звучат свежо. 
Кемеровчанин Дмитрий Мурзин исполнил стихотворение, 
написанное в 2006 году:

Только война расставит все на места,
Только война и только враг у ворот.
Только странная надпись на пол-листа:
«Офис закрыт. Офис ушел на фронт».
Зал аплодировал истово. Москвичи Игорь Караулов, Мария 

Ватутина, Дмитрий Артис, Марина Кудимова, Надежда Кон-
дакова, Вадим Месяц, Арсений Ли, Алла Поспелова, а также 
сибирячки Александра Малыгина и София Князева удерживали 
внимание слушателей два часа.

Актер Государственного академического Малого театра России 
Сергей Потапов и Александра Куликова, актриса Большого дра-
матического театра им. Г.А. Товстоногова, не только вели вечер, 
но и выступили в роли чтецов. Их исполнение казалось более 
профессиональным, чистым, отстраненным, чем декламация 
авторов. Зал оказался заполнен наполовину, что при цене билета 
в размере 400 рублей внушает оптимистическое настроение. 
Литература продолжает вызывать интерес.

В фойе «Сибири» продавались сборники произведений почти 
всех столичных гостей, в том числе «Дневник добровольца» 
Дмитрия Артиса. «Война способна открыть в человеке каче-
ства, которые в условиях мирного существования пылятся за 
ненадобностью где-то глубоко внутри», – пишет в ней литера-
тор. Эти слова – повод задуматься и по-новому взглянуть на 
происходящее в нашем яростном мире.

Картины сельской жизни
В 2025 году межрегиональный фестиваль «Характеры» 

проведут в номинациях театральной работы и художе-
ственного чтения.

В Алтайском крае продолжают принимать заявки конкурсан-
тов. Они должны представить постановки по мотивам произ-
ведений Василия Шукшина. Участниками могут стать детские 
коллективы, молодежные, студенческие студии, народные 
театры, индивидуальные исполнители. До 10 июля они должны 
направить анкету и видеозапись в адрес оргкомитета.

Фестиваль «Характеры» проведут с 25 по 26 июля в рамках 
«Шукшинских дней на Алтае», уточнили в Министерстве куль-
туры региона.

Константин ГРИШИН

(Начало на 1 стр.)
Впоследствии девушка по-

ступила в Московскую консер-
ваторию, выиграла несколько 
важных конкурсов в Европе, 
а сегодня является солист-
кой юношеского оркестра.
И в концерте-спектакле на сце-
не барнаульской филармонии 
она тоже исполнила один из 
музыкальных номеров. А пе-
ред началом действа высту-
пили ученики Олега Абрина –
Григорий Шпунт и Георгий 
Хан, а также пианистка Ари-
на Шумакова (класс Татьяны 
Овсянниковой).

И ������� �� �����
Перед спектаклем зрителям в 

филармонии напомнили о созда-
нии в крае Школы Башмета, благо-
даря которой здесь уже состоялись 
мастер-классы и концерты скри-
пача Александра Тростянского, 
валторниста Станислава Давыдо-
ва, флейтистки Виктории Коро-
лёвой, певицы Ирины Крутовой 
и множества других музыкантов, 
известных не только в России, но 
и по всему миру.

– Для нас было важно, что 
мастер-классы будут по самым 
разным направлениям, то есть 
не только для скрипачей, но и 
для народников, пианистов, во-
калистов, – отмечает министр 
культуры региона Елена Без-
рукова. – К тому же, проявив 
некоторую настойчивость, мы 
договорились с фондом Юрия 

Башмета о гибридном форма-
те работы школы: у нас идет не 
только серия мастер-классов, но 
и обязательно концерты.

Светлана Прокофьева, дирек-
тор Алтайского государственного 
музыкального колледжа, на базе 
которого проходили все занятия 
музыкантов с детьми, видит в 
проекте огромную пользу:

– Известно, что одни и те же 
истины, произнесенные разной 
интонацией, разными людьми, 
вдруг становятся понятны де-
тям, и это тот самый случай. 
У преподавателя в классе есть 
определенная линия воспита-
ния, но после мастер-классов 
дети выходят, как будто им от-
крылись новые миры. Наверное, 

эти тренинги снимают рутину, 
которая бывает в обычном про-
цессе обучения, поэтому такой 
ажиотаж. Тем более все мастера 
очень просты в общении и де-
мократичны, успевают подру-
житься с детьми. Это счастье, о 
котором мы и мечтать не могли, 
но оно состоялось.

По ее информации, в 2025 году 
мастер-классов будет не меньше, 
на ближайших, которые состо-
ятся 7 и 8 апреля, ждут юных 
пианистов.

О �������  ������̈������
Что до спектакля-концерта 

«Когда пришла к тебе любовь», то 
в основу действа лег трогатель-
ный рассказ советского писателя 
Юрия Казакова «Голубое и зелё-
ное» о первой влюбленности деся-
тиклассника Алёши в прекрасную 
Лилю. Режиссером стала Марина 
Брусникина, а премьера прошла 
не так давно в Москве.

Любовь, переживаемая мо-
сковским школьником 1960-х 
годов, светлая и окрыляющая, 
заканчивается разбитым серд-
цем и спустя годы не дает ему 
спокойно спать. Игорю Костолев-
скому удалось вытащить на по-
верхность не всегда очевидный 
юмор и заострить внимание на 
приметах того совершенно осо-
бого времени, когда был написан 
рассказ Казакова. А Юрий Баш-
мет составил партитуру спек-
такля-концерта из фрагментов 
неуловимо родственных по духу 

(пусть и написанных в разные 
эпохи) произведений Грига, Ма-
лера, Прокофьева, Шостаковича, 
Цфасмана и Свиридова.

Вручая артистам цветы от 
имени губернатора Виктора 
Томенко, зампред правитель-
ства края Юрий Абдуллаев по-
благодарил исполнителей «за 
этот прекрасный и душевный 
вечер, наполненный высоким 
мастерством». Особую благодар-
ность он выразил Юрию Башме-
ту за открытие в регионе обра-
зовательного центра: «Год был 
насыщен 40 мастер-классами, 
178 наших юных талантов рабо-
тали с лучшими музыкантами, 
посетившими край благодаря 
вам. Они работали очень тонко 
и результативно, и сегодня мы 
видели на сцене несколько со-
всем юных дарований Алтая».

В свою очередь краевые вла-
сти, по словам Абдуллаева, будут 
и впредь поддерживать подоб-
ные проекты. Так, в этот вечер 
в концертном зале находился 
известный оперный исполни-
тель Николай Диденко, который 
на следующий день провел про-
слушивание юных вокалистов 
для своего фестиваля «Белый 
Пароход». А в конце апреля в 
Барнауле состоится «Эхо Боль-
шого детского фестиваля», на 
котором юные артисты смогут 
отточить свое мастерство под 
руководством ведущих театраль-
ных педагогов.

Мария ЛЕОНОВА,
Евгения САВИНА (фото)

«Открылись новые миры»
  СОБЫТИЕ .
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В спектакле приняла участие скрипачка Валерия Абрамова.

На старте – лыжницы-красавицы.

Гость из Африки прошел дистанцию.Пьедестал заняли самые быстрые.Цветочная церемония.
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